

Fiche de candidature

PARTIE 1 : DONNÉES DE BASE

Informations sur l'expérience candidate (complétez les informations ci-dessous de manière claire et concise)

Titre de l'expérience : Pour le climat, à Ivry, on agit !		
Nom de la ville ou de la région : Ivry-sur-Seine		
Pays : France		
Habitants de la ville ou de la région : 63 748 habitants		
Institution candidate : Commune d'Ivry-sur-Seine		
Site web de l'expérience ou de l'institution candidate : https://ivry94.fr/2002/pour-le-climat-a-ivry-on-agit.htm		
Profils de réseaux sociaux de l'expérience ou de l'institution : https://www.facebook.com/ivry94/		
Date de début de l'expérience : 9 juin 2021		
Date de finalisation de l'expérience : 4 décembre 2021 pour sa première phase, fin du mandat pour la démarche dans son ensemble		
Budget de l'expérience : 150 000 euros de budget en propre, auquel s'ajoute 111 847 euros de budget de communication, ainsi qu'un budget spécial de 700 000 euros pour les suites		
Type de candidature Veuillez cocher d'un X dans la colonne de droite.	Nouvelle expérience	X
	Innovation sur une expérience existante	
	La continuité d'une expérience	
Type d'expérience Veuillez cocher d'un X dans la colonne de droite.	Budget participatif	
	Planification participative	X
	Conseil permanent	

Fiche de candidature

<i>(il est possible de sélectionner plusieurs)</i>	Espace / atelier pour le diagnostic, le suivi, etc.	X
	Audience / Forum	
	Votation / Référendum	X
	Assemblées / Jurys citoyens / Espaces de délibération	
	Gouvernement électronique/gouvernement ouvert / Plateformes numériques	X
	Initiatives citoyennes / Initiative Législative	X
	Autres (<i>indiquer lesquels</i>) :	
Objectif de l'expérience <i>Veillez cocher d'un X dans la colonne de droite.</i> <i>(il est possible de sélectionner plusieurs)</i>	Atteindre des niveaux plus élevés d'égalité dans la participation	X
	Intégrer la diversité comme critère d'inclusion	
	Renforcement communautaire	
	Renforcement de la citoyenneté non organisée	
	Étendre les droits de la citoyenneté liés à la participation politique	X
	Relier différents outils de participation au sein d'un « écosystème » de démocratie participative	X
	Améliorer la qualité de la prise de décisions publiques grâce à des mécanismes de démocratie participative	X
	Améliorer l'efficacité et la performance des mécanismes de démocratie participative	
Améliorer l'évaluation et le suivi des mécanismes de démocratie participative		

Fiche de candidature

	Améliorer une politique publique grâce à la participation active des habitants		X
Cadre territorial <i>Veillez cocher d'un X dans la colonne de droite. (il est possible de sélectionner plusieurs)</i>	L'ensemble du territoire	Local	X
		Régional	
	Arrondissement		
	Quartier		
Domaine thématique <i>Veillez cocher d'un X dans la colonne de droite. (il est possible de sélectionner plusieurs)</i>	Gouvernance		X
	Éducation		
	Transport		X
	Gestion urbaine		X
	Santé		
	Sécurité		
	Environnement, Changement Climatique et/ou agriculture urbaine		X
	Nouveaux mouvements sociaux et associationnisme		
	Culture		
	Logement		
	Création d'emploi		
	Décentralisation		
	Développement local		
Formation/préparation			
Economie et finances			

Fiche de candidature

	Normes juridiques	
	Inclusion sociale	
	Tous	
	Autres (<i>indiquer lesquels</i>)	
<p>Objectifs de développement durable (ODD) associés à la pratique</p> <p><i>Veillez cocher d'un X dans la colonne de droite. (il est possible de sélectionner plusieurs)</i></p> <p><i>Vous pouvez également ajouter les cibles spécifiques</i></p>	ODD1 - Éliminer la pauvreté sous toutes ses formes et partout dans le monde	
	ODD2 - Éliminer la faim, assurer la sécurité alimentaire, améliorer la nutrition et promouvoir une agriculture durable	X
	ODD3 - Donner aux individus les moyens de vivre une vie saine et promouvoir le bien-être à tous les âges	X
	ODD4 - Veiller à ce que tous puissent suivre une éducation de qualité dans des conditions d'équité et promouvoir les possibilités d'apprentissage tout au long de la vie	
	ODD5 - Réaliser l'égalité des sexes et autonomiser toutes les femmes et les filles	X
	ODD6 - Garantir l'accès de tous à l'eau et à l'assainissement et assurer une gestion durable des ressources en eau	X
	ODD7 - Garantir l'accès de tous à des services énergétiques fiables, durables et modernes, à un coût abordable	X
	ODD8 - Promouvoir une croissance économique soutenue, partagée et durable, le plein emploi productif et un travail décent pour tous	
	ODD9 - Mettre en place une infrastructure résiliente, promouvoir une industrialisation durable qui profite à tous et encourager l'innovation	

Fiche de candidature

	ODD10 - Réduire les inégalités entre les pays et en leur sein	
	ODD11 - Faire en sorte que les villes et les établissements humains soient ouverts à tous, sûrs, résilients et durables	
	ODD12 - Établir des modes de consommation et de production durables	X
	ODD13 - Prendre d'urgence des mesures pour lutter contre les changements climatiques et leurs répercussions	X
	ODD14 - Conserver et exploiter de manière durable les océans, les mers et les ressources marines aux fins du développement durable	X
	ODD15 - Préserver et restaurer les écosystèmes terrestres	X
	ODD16 - Promouvoir l'avènement de sociétés pacifiques et ouvertes aux fins du développement durable	
	ODD17 - Partenariats pour la réalisation des objectifs	X

PARTIE 2 : DESCRIPTION DE L'EXPÉRIENCE

Veillez remplir les champs suivants de manière claire et concise. Vous pouvez ajouter des liens si vous le jugez utile.

Contexte

En 300 mots maximum, présentez le contexte culturel, géographique, historique, institutionnel et socio-économique de la ville, du territoire dans lequel se déroule l'expérience.

6ème ville du département du Val-de-Marne, bordée par la Seine sur 2 700 m, la ville d'Ivry-sur-Seine s'étend sur 612 hectares, aux portes de Paris. La commune est marquée par son passé industriel et ouvrier. Dès la fin du 19ème siècle, de nombreuses usines s'y installent. Cependant, dans les années 1970-1980, la désindustrialisation la frappe de plein fouet et signe le départ de plusieurs compagnies. À partir des années 1990, la Ville entre alors dans une phase de reconversion économique. Des sièges sociaux d'entreprises s'établissent, le tissu de PME-PMI se développe, le nombre de résidents progresse atteignant 63 748 habitants. Aujourd'hui, Ivry s'inscrit dans l'un des principaux pôles de développement de l'Île-de-France et est membre de la Métropole du Grand Paris.

Fiche de candidature

Antécédents

Expliquez les précédents et les origines de l'expérience : s'il s'agit de l'innovation d'une expérience existante, quelles sont ses origines, s'il s'agit d'une nouvelle expérience, quels sont les antécédents de participation dans votre ville/municipalité/région. Vous pouvez également indiquer si vous avez été inspiré par des expériences dans d'autres villes/pays. (300 mots maximum).

Le cadre démocratique dans lequel s'est organisée la campagne municipale de la future majorité en 2020 était inédit. Pendant plusieurs mois, des centaines d'ivryen.nes étaient invité.es à se prononcer sur tous les grands choix programmatiques et stratégiques portés par les candidat.es au cours de cette campagne. S'est ainsi constituée une Assemblée Citoyenne qui, à chaque étape clé, a proposé et décidé afin de guider l'action de l'équipe candidate. De cette initiative est née une réelle dynamique démocratique d'ampleur qui s'est enclenchée dans la ville. Face au succès de cette expérience nouvelle, l'équipe de campagne a pris l'engagement, en cas de victoire, de pérenniser ce format de co-construction collective et de réunir régulièrement sur la durée du mandat une Assemblée Citoyenne se saisissant des sujets structurants pour l'avenir de la commune, sur tous les domaines possibles, faisant ainsi valoir les préoccupations quotidiennes et des formes d'expertise d'usage de la ville par les habitant.es, et d'exigence sur ses développements futurs.

Un « terreau » de l'engagement citoyen militant et associatif, dans la ville d'Ivry-sur-Seine est présent de longue date, particulièrement sur les questions de solidarités et sur les questions environnementales. Si cet engagement militant et les exigences qu'il véhicule sont essentiels, l'expertise des services et agent.es de la ville d'Ivry-sur-Seine le sont tout autant. Il s'agissait de pouvoir encadrer cette démarche de convergence des expertises, non pas de manière coercitive, mais pour permettre une appropriation facilitée des enjeux et garantir que chaque ivryen.ne, quelle que soit sa condition de vie, son lieu de résidence, les formes de son engagement citoyen, puisse s'exprimer sur ces sujets et participer au travail de construction collective. C'est en ce sens qu'il a été proposé dans le projet municipal la tenue d'au moins une Conférence Climat sur le temps du mandat, afin de travailler à la saisine par une assemblée de citoyen.nes des enjeux de transition climatique et de favoriser la co-construction des actions de politiques publiques propices à l'atteinte des objectifs fixés.

Objectifs de l'expérience

Parmi les objectifs énumérés dans la partie 1, lequel est, selon vous, le plus important, et indiquez d'autres objectifs remarquables de l'expérience (en 100 mots maximum).

L'objectif le plus important pour cette démarche est l'ODD13 - Prendre d'urgence des mesures pour lutter contre les changements climatiques et leurs répercussions. Le premier atelier participatif a eu pour thématique « Ecologie et féminismes » et il a été décidé que les autres ateliers seraient tous appréhendés avec l'ODD 5 Réaliser l'égalité des sexes et autonomiser toutes les femmes et les filles.

Méthodologie

Fiche de candidature

Décrivez la méthodologie de l'expérience : phases du processus, canaux de participation (300 mots maximum).

Pour le climat, à Ivry, on agit ! est une démarche engagée par la municipalité d'Ivry-sur-Seine, qui poursuit l'objectif de construire avec les habitant.es mais aussi les associations, les partenaires institutionnel.les et économiques, les services municipaux et les élu.es, un plan d'action pour relever le défi climatique, écologique et social à Ivry-sur-Seine, avec notamment un objectif de réduction d'au moins 40% les émissions de gaz à effet de serre à l'échelle de la ville d'ici 2035.

L'enjeu de cette démarche est de permettre l'élaboration la plus démocratique de ce plan d'actions : établir un bilan de l'action déjà engagée, favoriser une appropriation citoyenne des enjeux climatiques, créer des synergies pour faire émerger des projets d'avenir et des actions concrètes, informer sur les contraintes techniques et légales auxquelles la municipalité est confrontée.

Privilégiant la participation libre et volontaire au tirage au sort, la démarche a débuté avec un premier temps de programmation municipale et citoyenne imprégnée d'éducation populaire à partir de juin 2021, avec la volonté de créer les conditions d'aller-vers la population avec la mise en place d'une caravane citoyenne dédiée au projet.

Elle s'est poursuivie par l'organisation 13 ateliers participatifs thématiques et dans chaque quartier pour débattre et atteindre la formulation de propositions d'actions, avec en parallèle l'organisation d'une exposition évolutive, un travail collectif et de sensibilisation en interne, des ruches internes transversales, des rencontres publiques. Enfin, une votation citoyenne a permis en décembre de prioriser les axes de travail à venir. Pensée au long cours, la démarche va se poursuivre tout au long du mandat de manière démocratique avec la mise en place de comités de suivi pour travailler collectivement à la mise en œuvre des objectifs prioritaires.

Innovation

Expliquez ce que vous considérez comme l'aspect le plus innovant de cette pratique.

(Maximum 150 mots)

Le choix d'ouvrir à toutes et tous la possibilité de participer non seulement à de nombreuses activités et débats dans la ville, mais aussi et surtout à des ateliers participatifs où chacun et chacune ont pu formuler des propositions pour l'avenir de la ville, est un choix ambitieux et innovant. De plus, la ville a déployé un outil spécifique pour aller vers les habitant.es et les intéresser à la démarche : la caravane citoyenne. En effet, il était essentiel de ne pas simplement proposer des espaces de discussions pilotés par la municipalité et le service public mais bien d'aller chercher au plus proche les habitant.es de la ville, en s'adaptant à leur quotidien, leurs préoccupations et leurs nécessités, pour tenter de les inclure dans une dynamique collective. Enfin, les habitant.es ont eu l'opportunité de participer à un vote citoyen sur de nombreuses thématiques.

Inclusion

Soulignez l'importance d'inclure autant de groupes et de populations diversifiés que possible et comment vous y êtes parvenu. (Maximum 150 mots)

La municipalité a fait le choix de cibler toute la population et les acteur.ices ivryen.nes. Ainsi, il n'y a pas eu de tirage au sort, mais de larges moyens déployés pour intéresser toute la population à la démarche. Comme indiqué plus haut, la caravane citoyenne a été

Fiche de candidature

déployée tout l'été afin d'aller vers les habitant.es, lors des journées familles et des fresques du climat organisées par les maisons de quartier, lors des activités de la médiathèque, afin de récolter des propositions des habitant.es là où ils se trouvaient. Une plateforme en ligne a été créée spécifiquement, afin que chaque personne qui dispose d'une connexion internet puisse faire des propositions. Enfin, des ateliers ont été mis en place dans les maisons de quartier un samedi après-midi, afin de faire participer les familles pour qui il aurait pu être plus difficile de venir aux ateliers participatifs en soirée en semaine. Le vote a été proposé en ligne et par bulletin et la caravane citoyenne a été redéployée afin d'aller de nouveau vers les habitant.es.

Communication

Quelle a été la stratégie et les canaux de communication de l'expérience pour que la population soit au courant et s'implique. (Maximum 150 mots)

Tous les canaux de communication de la ville ont été utilisés : le journal Ivry ma ville, les réseaux sociaux, la communication interne, mais aussi la création d'une plateforme numérique dédiée, qui proposait l'agenda des toutes les activités labellisées « Pour le climat », et permettait aux visiteur.ices de formuler des propositions directement en ligne. De plus, deux campagnes de communication de supports illustrés ont été déployées dans toute la ville, pour le lancement le 9 juin et pour l'annonce de la journée finale de la première phase le 4 décembre.

Articulation avec d'autres acteurs

Expliquez comment l'expérience s'est articulée avec différents acteurs et processus simultanés ou préexistants. Quels rôles ces participants ont-ils assumés ? Et quel a été le degré de réussite de cette articulation. (Maximum 150 mots)

La démarche « Pour le climat » a été pensée en interne par la municipalité ivryenne, et s'est enrichie de nombreux échanges avec des entités extérieures. Ainsi, c'est grâce à une discussion avec une association féministe ivryenne qu'il a été décidé de faire un atelier « Ecologie et féminismes » à l'espace Gérard Philipe en septembre. De nombreuses associations ont pris part au processus, en proposant des activités sur les thématiques climatiques lors de l'été, et en participant activement aux ateliers thématiques. Des associations comme La Pagaille (expliquer) et l'Etal solidaire se sont organisées pour faire des propositions et venir aux ateliers les défendre. Des partenaires institutionnels et économiques étaient aussi présents pour poser le cadre des compétences de leur entité et/ou présenter leurs actions. On peut citer la RATP, le territoire Grand Orly Seine Bièvre, le Siresco ou encore le Syctom. La diversité des acteur.ices engagées dans le processus a permis à la population d'appréhender le vaste champ d'actions sur le territoire ivryen.

Évaluation

Quels mécanismes d'évaluation ont été mis en place ? Développez si les citoyens ont été impliqués dans l'évaluation de la pratique (300 mots maximum).

La question du suivi et de l'évaluation des actions qui découleraient de ces temps de réflexions collectives a été soulevée. C'est pourquoi il a été envisagé la tenue non pas d'une

Fiche de candidature

mais de trois conférences sur l'ensemble du mandat afin de faire le bilan des actions engagées.

Une réalisatrice a suivi le déroulement de la démarche en 2021 et a impliqué des citoyens afin de récolter leurs retours, en vue de réaliser un documentaire, disponible cet été. Pendant l'année 2022 et 2023, nous mettons en place des comités de suivi conçus comme des lieux de travail et de construction collective pour orienter les décisions stratégiques en matière de politiques publiques climatiques et de justice sociale, travailler aux modalités de mise en œuvre concrète des actions à l'échelle de la ville et de nos quartiers. Les comités de suivi seront composés d'agent.es, d'él.u.es, d'habitant.es, d'actrices et acteurs (économiques, institutionnels, culturels, etc.) mobilisé.es sur la thématique et les priorités concernées.

A partir de l'identification des actions déjà mises en place en matière d'action climatique et des priorités votées en décembre ces comités de suivi permettront de définir les orientations budgétaires à réaliser, soutenir les projets/politiques publiques en cours, proposer de nouveaux projets en accord avec ce qui a été voté par les habitant.es et faciliter leur mise en œuvre d'ici 2023.

Un travail de recherche en toute indépendance est en cours concernant la première phase de la démarche, et doit se poursuivre en 2022, mené par équipes du CNRS et du Centre des Politiques de la Terre.

Impacts et résultats

Décrivez les impacts et les résultats du processus. Combien de personnes ont participé et leurs profils. Quels ont été les impacts sur les politiques publiques, sur le fonctionnement de l'administration et sur les citoyens. (300 mots maximum)

Concernant la période estivale, outre tous.tes les participant.es aux activités autour du climat dont le nombre est difficile à évaluer, on peut dénombrer plus de 400 personnes ayant pris part à une activité participative avec la caravane citoyenne. Concernant les ateliers participatifs, plus de 400 personnes ont participé aux groupes de travail thématiques et au débat à l'Espace Gérard Philipe ; et une centaine de personnes a participé aux ateliers dans les quartiers. Concernant le vote citoyen, 539 personnes se sont prononcées sur les objectifs de politiques publiques à prioriser.

L'énergie déployée afin de faire de cette démarche une priorité pour la municipalité a des impacts dans le fonctionnement de l'administration, et l'importance d'aborder collectivement tous les débats.

Quelques mois après le vote et le dévoilement des objectifs priorisés par les habitant.es, nous sommes à l'aune de mettre en place des comités de suivi afin de continuer à travailler en transparence avec les habitant.es et les associations engagé.es. Conçus comme des lieux de travail et de construction collective pour orienter les décisions stratégiques en matière de politiques publiques climatiques et de justice sociale, ces comités travailleront aux modalités de mise en œuvre concrète des actions à l'échelle de la ville et de nos quartiers en réunissant agent.es, élu.es, habitant.es, actrices et acteurs (économiques, institutionnels, culturels, etc.) mobilisé.es sur la thématique et les priorités concernées. Ainsi, nous avons travaillé collectivement à formuler des propositions et nous travaillerons collectivement à mettre en œuvre ces propositions. Cette idée d'aborder collectivement tous les débats irrigue le projet municipal et nous oblige à repenser nos manières de faire. La

Fiche de candidature

démarche « Pour le climat » en est l'exemple concret pour la ville d'Ivry-sur-Seine, et un budget supplémentaire de 700 000 euros a été débloqué afin de mettre en œuvre dès à présent de nouvelles actions.
Les Conférence climat 2023 et 2025 visent à faire le bilan des actions co-construites avec les habitant.es et permettent ainsi d'envisager l'action de la ville sur le temps long.

PARTIE 3 : RÉSUMÉ DE L'EXPÉRIENCE

Résumé de l'expérience

Un résumé de l'expérience : origine, objectifs, fonctionnement, résultats, le suivi et l'évaluation (N'hésitez pas à répéter des aspects déjà écrits auparavant, ce résumé est celui qui sera partagé sur la plateforme numérique pour l'évaluation ouverte et dans la publication du prix). (En 500 mots maximum)

Pour le climat, à Ivry, on agit ! est une démarche engagée par la municipalité d'Ivry-sur-Seine, qui poursuit l'objectif de construire avec les habitant.es mais aussi les associations, les partenaires institutionnel.les et économiques, les services municipaux et les élu.es, un plan d'action pour relever le défi climatique, écologique et social à Ivry-sur-Seine, avec notamment un objectif de réduction d'au moins 40% les émissions de gaz à effet de serre à l'échelle de la ville d'ici 2035.

L'enjeu de cette démarche est de permettre l'élaboration la plus démocratique de ce plan d'actions : établir un bilan de l'action déjà engagée, favoriser une appropriation citoyenne des enjeux climatiques, créer des synergies pour faire émerger des projets d'avenir et des actions concrètes, informer sur les contraintes techniques et légales auxquelles la municipalité est confrontée.

Privilégiant la participation libre et volontaire au tirage au sort, la démarche a débuté avec un premier temps de programmation municipale et citoyenne imprégnée d'éducation populaire à partir de juin 2021 autour des enjeux climatiques. La caravane citoyenne, l'outil mobile démocratique de la démarche, a été déployée tout l'été afin d'aller vers les habitant.es, lors des journées familles et des fresques du climat organisées par les maisons de quartier, lors des activités de la médiathèque, pour récolter des propositions des habitant.es là où ils se trouvaient. Une plateforme en ligne a été créée spécifiquement, afin que chaque personne qui dispose d'une connexion internet puisse faire des propositions. Entre septembre et octobre, 13 ateliers participatifs ont été organisés afin d'échanger et de récolter des propositions. En parallèle, des démarches ont été engagées par et/ou à l'attention des agent.es et des services : ateliers fresque du climat, démarche Zéro déchet, etc., ainsi que le lancement d'une exposition évolutive dédiée au climat à l'Espace Gérard Philipe, en centre-ville, un travail collectif et de sensibilisation en interne, des ruches internes transversales et des rencontres publiques.

Enfin, un vote citoyen a été organisé en novembre 2021 afin de prioriser par thématiques les objectifs à atteindre pour les 2 prochaines années. Une journée dédiée à la Conférence climat a été proposée le 4 décembre 2021 où les objectifs priorisés par les votant.es ont été dévoilés. La démarche va se poursuivre tout le long du mandat, puisque deux autres Conférences Climat sont d'ores et déjà prévues en 2023 et en 2025, afin de faire le bilan

Fiche de candidature

partagé des actions mises en œuvre dans la ville et poursuivre cette volonté d'aborder collectivement tous les débats. Des comités de suivi sont mis en place afin de continuer à travailler en transparence avec les habitant.es et les associations engagé.es. Conçus comme des lieux de travail et de construction collective pour orienter les décisions stratégiques en matière de politiques publiques climatiques et de justice sociale, ces comités travailleront aux modalités de mise en œuvre concrète des actions à l'échelle de la ville et de nos quartiers en réunissant agent.es, élu.es, habitant.es, actrices et acteurs (économiques, institutionnels, culturels, etc.) mobilisé.es sur la thématique et les priorités concernées. Ainsi, nous avons travaillé collectivement à formuler des propositions pour relever le défi climatique et nous travaillerons collectivement à mettre en œuvre ces propositions, c'est le sens de la démarche « Pour le climat, à Ivry, on agit ! ».

Nous vous invitons à partager des pièces jointes pour mieux illustrer votre expérience : vidéos, photos, documents..... Vous pouvez les envoyer via un système de livraison de documents volumineux tel que WeTransfer, Dropbox ou Google Drive.

Vous retrouverez de nombreux documents à l'adresse : <https://www.ivry94.fr/2002/pour-le-climat-a-ivry-on-agit.htm>